



# LIBROS

EDITORIAL ESPAÑOLA "DESCLEE DE BROUWER", BILBAO.

MORENO - MURILLO, C.M.F.—“JUAN XXIII Y PABLO VI EXPLICAN EL CONCILIO”.

Desclée de Brouwer, Bilbao, 1967.

Son muchas las ediciones que se han hecho de los documentos del Concilio Vaticano II. Son también frecuentes los comentarios publicados sobre su doctrina, hechos por escritores de reconocida autoridad. El presente libro es algo totalmente distinto; en él se recogen las ideas y los comentarios referentes al mismo hechos por personajes de una autoridad excepcional, a saber, por los Papas Juan XXIII y Pablo VI, el primero iniciador y el segundo finalizador de este magno evento de resonancia mundial. Son ellos mismos los que, con sus palabras, nos explican la génesis y el desarrollo del Concilio.

Como dice su autor, el P. Moreno-Murillo, C.M.F., “tienes aquí la palabra de Juan XXIII y Pablo VI sobre el Concilio; el eco que el Concilio —problemas, discusiones, decisiones— ha tenido en los dos personajes que lo han dirigido y orientado”.

Y añade: “Un criterio ha dirigido la decisión por los presentes textos: recoger y comunicar íntegro su pensamiento, su ideología, sobre el Concilio. Este pensamiento, reflejado día a día en sus palabras, lo tienes aquí referido cronológicamente —panorámica evolutiva, viva, progresiva; es una luz que se expande y clarifica—, y lo tienes al final estructurado en un Índice Sistemático”.

Es indudable que para situar en su verdadero terreno y para poder enfocar con acierto la interpretación de toda la doctrina conciliar, el presente libro tiene un valor excepcional y no debe faltar en la mesa de cuantos —sacerdotes o fieles— se interesan por comprender rectamente el sentido de la letra de tantas cuestiones delicadas y difíciles como se contienen en las actas del Vaticano II.

**SMULDERS, Pierre, S.J. — “LA VISION DE TEILHARD DE CHARDIN”. — Problemas teológicos de actualidad. Desclée de Brouwer, Bilbao, 1967.**

El autor de la presente obra, profesor de Dogma desde hace veinte años, se esfuerza por descubrir la continuidad entre el pensamiento de los Padres de la antigüedad, el pensamiento de los grandes maestros escolásticos de la Edad Media y el pensamiento teológico contemporáneo. Este deseo de enriquecer la teología actual con el pensamiento moderno es el que le ha llevado a estudiar las obras de Teilhard y a exponerlas de manera que puedan servir de orientación a tantos sacerdotes y seglares como hoy día intentan familiarizarse con los conceptos de este notable escritor francés.

Todo el pensamiento de Teilhard tiende a una confrontación y a una síntesis entre la fe cristiana y la visión evolucionista del mundo, y partiendo de esta síntesis, a una nueva inspiración de la actitud cristiana.

Si la teología es reflexión científica sobre la fe, tendrá como misión el tomar conciencia de la doctrina y de la espiritualidad de Teilhard, probar su valor, examinar hasta qué punto puede ella contribuir a una reflexión y a una actitud cristiana actuales.

El libro del P. Smulders quiere pues trazar, en primer lugar, un resumen teológico, lo más objetivo y sereno posible, de la visión del mundo y de la salvación que nos transmitió Teilhard; en segundo lugar, confrontarla con la doctrina católica tradicional; finalmente, esbozar la posibilidad de una integración de ambas.

Introduce al lector en la reflexión teológica actual sobre puntos tan importantes como el sentido teológico de las primeras páginas del Génesis, la naturaleza del alma y del cuerpo, la esperanza de la Humanidad, el pecado original y el monogenismo, la misión cósmica de Cristo y de la Eucaristía.

Gracias al libro del P. Smulders, se ha dado un gran paso hacia adelante en la reflexión y en la investigación, que el mismo Teilhard deseaba suscitar.

Prueba de la ecuanimidad con la que aborda su trabajo y de la independencia de juicio en

la que se mantiene, sin dejarse arrastrar por todas las tesis del escritor que estudia, son estas palabras con las que cierra su prólogo a la 2<sup>a</sup> Edición: "El autor espera haber contribuido a su manera a prevenir a los lectores y admiradores contra los peligros de sus obras. Sin ocultar su alta estima y admiración profunda por su pensamiento, ha intentado ayudar al lector en esta actitud crítica, merced a la cual este pensamiento se hace verdaderamente fecundo. Según la frase de San Pablo: "No apaguéis el Espíritu. No despreciéis las profecías. Probadlo todo y quedaos con lo bueno".

**MATELLAN, Serafín, C.M.F.**—"VISION CRISTIANA DEL HOMBRE Y DEL MUNDO". Segundo tomo de la Serie titulada "Teología Cristiana". Desclée de Brouwer, Bilbao, 1967.

El intento del autor se señala claramente en el subtítulo de la presente colección (que ha comenzado por el Tomo II, de los siete de que va a constar) y que dice: "Síntesis para seglares". Es a saber: una síntesis de Teología que pueda ser manejada por cualquier cristiano, intelectual o no, interesado en el conocimiento más profundo de la religión.

No se trata, pues, de un estudio de crítica, ni de una obra de investigación, sino sólo de un modesto trabajo de utilidad para nuestros lectores, afirma Matellán.

Con todo, hay que reconocer que nos hallamos en presencia de una obra que une a una visión sistemática y clara de los problemas que plantean la existencia del hombre, la de su espíritu y la de su fin ultraterreno, la aportación de las nuevas concepciones filosóficas, sin excluir a las de Teilhard. Por ello podemos decir con toda verdad que se trata de una obra de gran actualidad. He aquí los temas desarrollados: el hombre en la Biblia; el hombre en cuanto espíritu inmortal; aparición del hombre en el mundo; origen del hombre; la evolución; destino final del hombre y del mundo; el que-hacer del hombre y del cristiano.

**HONORE, Jean.** — "DIRECTORIO DE PASTORAL CATEQUÉTICA PARA LAS DIOCESIS DE FRANCIA". Desclée de Brouwer, Bilbao, 1967.

La constante preocupación de la Iglesia porque el misterio de salvación en Jesucristo sea anunciado de modo que pueda ser comprendido por nuestros contemporáneos, se manifiesta en la publicación de normas de pastoral catequética en diversas naciones. En el libro que nos ocupa se comentan las que han dictado los Obispos de Francia, como resolución tomada por su Asamblea Plenaria de 1960. Y se comentan por un sacerdote, Jean Honoré, de indiscutible autoridad en esta materia, por haber estado durante

siete años al frente de la Catequesis nacional francesa.

Sus reflexiones pueden servir de orientación al pujante movimiento de renovación catequética que se manifiesta en nuestros países de América Latina.

Un excelente índice de materias y frecuentes notas aclaran y facilitan el uso de este moderno tratadito de doctrina cristiana.

**BRIGHT, John.**—"LA HISTORIA DE ISRAEL". Desclée de Brouwer, Bilbao, 1966.

John Bright pertenece a un grupo de excelentes especialistas de habla inglesa, cuyas investigaciones han arrojado poderosa luz sobre numerosos puntos oscuros de los estudios bíblicos. De algún modo la presente historia se beneficia de esta larga serie de trabajos, y contrariamente a lo que sucede con la gran mayoría de los libros clásicos sobre "Historia de Israel", Bright manifiesta un gran respeto por las afirmaciones incluso históricas de la Biblia. Por ello, y prescindiendo de algunas expresiones, este libro puede ser lealmente aceptado por un lector católico, aunque su autor sea protestante.

La edición española va enriquecida con una buena colección de mapas de la "Westminster Historical Maps of Bible Lands", que complementan la excelente presentación tipográfica en gran formato y con más de 500 páginas.

**DE LUBAC, Henri, S. J.** — "MEDITACION SOBRE LA IGLESIA". Desclée de Brouwer, Bilbao, 1964.

He aquí un libro de enorme actualidad, no sólo por los temas tratados, ni por la competencia extraordinaria de su autor, sino sobre todo por esa devota veneración que se pone de relieve en la manera de tratarlos, y que contrasta con el modo desenfadado y hasta ofensivo a veces que se ha puesto de moda entre otros autores de mucha menor competencia que el P. De Lubac. Su lectura no puede menos de hacernos un bien extraordinario, al encontrarnos con un autor que junta a su conocimiento profundo del tema esa actitud de respeto y de extraordinaria reverencia para con su madre la Iglesia. Por eso se conjugan tan armoniosamente en esta obra la profundidad con la piedad, y se responde con un estudio acabado de los aspectos más importantes de la Iglesia a esa inquietud que se ha despertado últimamente en las almas: carácter divino y humano, que en su más íntima esencia constituyen el misterio de la Iglesia; su contexto temporal y su visibilidad formal; su ser "sacramento", etc.

El P. Henri De Lubac, que ha conocido la amarga hora de la tribulación, ha querido y ha sabido aunar el vigor de su inteligencia y el

amor de su corazón para tributar en esta obra un hermoso homenaje a la Santa Madre Iglesia.

**SCATAMBURGO, G. y LIZARRAGA, P.—“PA-  
BLO VI”. Desclée de Brouwer, Bilbao, 1966.**

El amor a la persona del Sumo Pontífice, que siempre ha distinguido a los buenos católicos, se manifiesta entre otras cosas en el deseo de conocer toda su actuación, hasta en los menores detalles. Y hoy, en el siglo en el que se escriben biografías hasta de los personajes más intrascendentes, justo es que se dedique por el pueblo fiel una parte siquiera de su tiempo a la lectura de la vida de Pablo VI, el Papa que “tiene un corazón para todos”, dejando alguna vez de lado esos relatos que cuentan las andanzas, más o menos escandalosas, de cineastas, playboys, y demás héroes de la mundanidad al día.

El libro que presentamos satisfará plenamente a los cristianos deseosos de conocer la vida ejemplar de este gran Pontífice de la Iglesia.

**AGUILAR, Fernando Sebastián, C.M.F.—“VIDA  
EVANGELICA”. Desclée de Brouwer, Bil-  
bao, 1966.**

Se trata de una iniciación doctrinal a la vida consagrada. El mismo autor lo declara así en su introducción:

“Mi único deseo al publicar estas notas es contribuir a clarificar el conocimiento de la vida consagrada en todos los cristianos. Quienes la profesan, para hacerlo con más fidelidad y mayor alegría. Los Pastores, para que puedan fomentarla y favorecerla en sus comunidades, como les recomienda el Vaticano II varias veces. Todos los fieles, para que conozcan mejor y aprecien más el misterio de su propia vocación, que los consagrados les muestran desde otro punto de vista distinto del suyo dentro de la misma Iglesia, en una fraterna y humilde complementariedad”.

En estos momentos de crisis de las instituciones religiosas, hacen falta libros como este

que redescubren los sólidos fundamentos evangélicos que tiene la vida religiosa, para poder renovar sobre ellos las instituciones e insertarlas en la vida general de la Iglesia.

**VAN EECKHOUT. — “METODOLOGIA CATE-  
QUISTICA”. — Desclée de Brouwer, Bilbao,  
1965.**

El libro contiene lo esencial del curso de 12 lecciones expuestas por un grupo de catequistas belgas, bajo la dirección del Pbro. Van Eeckhout, Inspector de Religión de Crainhem.

Siempre viene bien a nuestros Profesores de Religión y Catequistas el conocer experiencias ajena, que pueden orientar las propias, aunque modificadas y aplicadas a la psicología de los niños a quienes van dirigidas.

**“BIBLIA DE JERUSALEN”.—Desclée de Brou-  
wer, Bilbao, 1967.**

Se trata de la famosa Biblia publicada por la Escuela Bíblica de Jerusalén, traducida ahora directamente del francés por un grupo de profesores y estudiantes del Seminario Diocesano de Bilbao y del Teologado Claretiano de Salamanca.

Esta Biblia, llamada de Jerusalén, es fruto de las investigaciones científicas del grupo de escrituristas de esta Escuela, bien conocidos en el mundo científico por sus publicaciones y por sus aportaciones al Concilio Vaticano II, los cuales procedieron a realizar en un período de cinco años la traducción directa de los textos griegos y hebreos.

Las frecuentes notas (junto con las introducciones y los apéndices) ayudan a la mejor comprensión de los pasajes que suelen ofrecer alguna dificultad.

Recomendamos, no sólo a los especialistas sino a todos los fieles cristianos, la adquisición de esta traducción de la Biblia, en la que se condensan los resultados de los últimos cincuenta años de investigación.